

DEPARTAMENTO DE MALVINAS, ANTÁRTIDA E ISLAS DEL ATLÁNTICO SUR

CRONOLOGÍA

2011

5 de septiembre: Durante el Seminario: "La transformación de la Defensa Nacional", realizado en la ciudad de San Pablo, en el que se trataron temas bilaterales argentino-brasileros de cooperación para la defensa, el ministro argentino Arturo Puricelli expresó que "ambos países tienen una gran responsabilidad para garantizar que los elementos de defensa en la región alcancen capacidades indisolubles en la materia".

21 de septiembre: La presidenta argentina, Cristina Fernández de Kirchner, volvió a reclamar al Reino Unido el cumplimiento de la Resolución 2065 ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, advirtiendo que de lo contrario evaluaría revisar los entendimientos provisorios vigentes, como el permiso para que los vuelos de la empresa Lan-Chile entre Punta Arenas y la capital de las Islas que actualmente realizan una escala en Río Gallegos cada 15 días, pasen por el espacio aéreo argentino.

23 de septiembre: La Reunión Ministerial del Grupo de los 77 y China, realizada en Nueva York, manifestó la necesidad de que la Argentina y el Reino Unido reanudaran las negociaciones para encontrar una solución pacífica a la disputa por las Islas Malvinas.

24 de septiembre: La misión del Reino Unido en la ONU presentó una nota dirigida al Secretario General, afirmando no tener “ninguna duda acerca de la soberanía sobre las Islas Falkland” y reiteró que “no puede haber negociaciones al respecto “a menos hasta que los isleños así lo deseen”. Asimismo, expresaba que las islas “no tenían pueblos indígenas y que no hay población civil que fuese eliminada ante de que los isleños se instalaran allí hace más de 178 años”. Afirmando que el gobierno de las mismas “tiene derecho a desarrollar la pesca y las industrias de hidrocarburos dentro de sus propias aguas”.

25 de septiembre: Por primera vez, los 131 ministros de Relaciones Exteriores del Grupo de los 77 y China reclamaron al Reino Unido que cumpla con los requerimientos de la comunidad internacional y reanude las negociaciones con la República Argentina para solucionar el diferendo de soberanía por las Islas Malvinas.

3, 6 y 10 de octubre: Durante el debate sobre cuestiones de descolonización celebrado por la Comisión de Política especial y de Descolonización (IV Comisión) de las Naciones Unidas los delegados de la República Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Costa Rica, Cuba, Ecuador, Guayan, Guatemala, México, Nicaragua, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela, se refirieron a la cuestión de las Islas Malvinas.

12 de octubre: La prensa de Buenos Aires difundió la noticia que científicos argentinos y suecos encontraron en la Península Antártica restos fósiles del cetáceo más antiguo hallado hasta la fecha en el mundo y el primero en encontrarse en el Continente Antártico. Este arqueocete tiene unos 49 millones de años, lo que demuestra que las “ballenas antárticas” se hicieron marinas mucho antes de lo que se creía.

24 de octubre: El diario La Nación, de la ciudad de Buenos Aires, publicó la noticia que el gobierno del Reino Unido habría felicitado a la presidenta argentina Cristina

Fernández de Kirchner por su triunfo en las elecciones generales del domingo 23 de octubre, pero sosteniendo que la soberanía de las Islas Malvinas no sería negociada.

27 de octubre: Habiendo tomado conocimiento del traslado de la fragata “HMS Montrose” al Atlántico Sur por un período de seis meses, el ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la República Argentina emitió un comunicado por el cual el gobierno argentino “reitera su rechazo a la presencia militar británica en territorios y espacios marítimos argentinos del Atlántico Sur”.

29 de octubre: La XXII Cumbre Iberoamericana, reunida en la ciudad de Asunción del Paraguay, reafirmó la necesidad de que la Argentina y el Reino Unido reanudaran las negociaciones para encontrar una solución pacífica a la disputa por la soberanía del archipiélago de las Islas Malvinas.

28 de noviembre/ 2 de diciembre: Durante la XI Conferencia de los Estados partes de la Convención de Ottawa, en Phnom Penh, la Argentina declaró que aplicaría los planes de la remoción de minas en las Islas Malvinas tan pronto como ejerciera el control del territorio, sujeto a una disputa de soberanía, o cuando la Argentina y el Reino Unido suscribieran un acuerdo para adelantar esos planes.

29 de octubre: Los integrantes de la Unasur, reunidos en la ciudad de Asunción del Paraguay, trataron la cuestión de las Islas Malvinas y reafirmaron la necesidad de que la Argentina y el Reino Unido reanudara las negociaciones para encontrar una solución pacífica a la disputa por la soberanía del archipiélago.

2 de diciembre: El primer ministro británico, David Cameron, anunció que su país tendrá “un momento para una genuina celebración” cuando se cumplan en junio próximo los 30 años de la Guerra de Malvinas. Agregando, “los territorios de ultramar

seguirán siendo británicos hasta tanto el pueblo de estos territorios quieran mantener su relación especial con nosotros” y afirmando ante el parlamento que Gran Bretaña mantendría la protección militar de los mismos.

3 de diciembre: La Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), reunida en la ciudad de Caracas, trató la cuestión de las Islas Malvinas, y reafirmó la necesidad de que la Argentina y el Reino Unido reanudaran las negociaciones para encontrar una solución pacífica a la disputa por la soberanía del archipiélago.

6 de diciembre: Durante la asunción de los nuevos diputados nacionales en el parlamento argentino, por primera vez algunos legisladores agregaron al juramento de estilo, que también lo hacían por “las Islas Malvinas, que siempre serán argentinas”, en especial el diputado Alberto Asseff, que lo hizo por “los 649 caídos en la batalla de Malvinas”.

7 de diciembre: El diario The Times, de Londres, publica la pretensión del gobierno británico de establecer una zona de conservación marina en torno a las Islas Georgias del Sur con el objetivo de proteger el hábitat natural de pigüinos, focas, ballenas asesinas, elefantes marinos y el bacalao patagónico, amparándose en la Convención para la Conservación de los Recursos Vivos Marinos Antárticos.

8 de diciembre: El gobierno argentino, a través de su ministro de Defensa, manifestó que el Reino Unido no puede disponer de áreas geográficas argentinas que ocupa ilegalmente y se encuentran sometidas a disputa de soberanía.

12 de diciembre: El diputado Alberto Asseff presentó un proyecto de declaración en el parlamento argentino para que la Cámara de Diputados repudie “la nueva ingerencia británica en el Atlántico Sur”, advirtiendo que esta vez se trata de 1.000.000 de

kilómetros cuadrados de espacios marítimos alrededor de las islas Georgias del Sur, denunciando la hipocresía británica de disfrazar la extensión de su ocupación colonial mediante el ropaje de “crear un santuario” para preservar ciertas especies. En los fundamentos del proyecto se expresa, “dicen que van a cuidar la riqueza ictícola, pero anuncian que financiarán el patrullaje naval de la zona a través de la concesión de nuevos permisos de pesca”.

15 de diciembre: La decisión del gobierno de la República Oriental del Uruguay de impedir el ingreso a sus puertos de barcos que lleven la bandera de las Islas Malvinas motivó un pedido de “urgente explicación” por parte de las autoridades británicas. Aparentemente, la misma preocupación existiría en las autoridades españolas, ya que muchos de los barcos de esta nacionalidad que pescan en el Atlántico Sur lo hacen utilizando como bandera de conveniencia la del enclave colonial británico en territorio usurpado a la República Argentina.

15 de diciembre: La República Argentina da comienzo a su Campaña Antártica de Verano.

16 de diciembre: El presidente uruguayo, José Mujica, afirmó que: “Existe una definición política para que no se permita el ingreso a puertos uruguayos de buques que utilicen la bandera de las Islas Malvinas, cuya soberanía es reclamada por Argentina con el apoyo de Uruguay”. Por su parte, el gobierno británico expresó que “sería muy decepcionante que Uruguay haya resuelto apoyar los vergonzosos intentos de la Argentina para dañar la economía y el modo de vida de los pobladores del pequeño archipiélago bloqueando su acceso al libre comercio”.

16 de diciembre: El gobierno británico expresó su discrepancia con la decisión del presidente Mujica y el canciller William Hague llamó a su colega uruguayo, Nicolás

Almagro, para manifestarle su “preocupación” transmitiéndoles que “los buques con bandera británica deben seguir teniendo acceso a los puertos del Uruguay”.

20 de diciembre: La Cumbre del Mercosur reunida en la ciudad de Montevideo incluyó en su declaración final un respaldo a la República Argentina en su reclamo de soberanía de las Islas Malvinas, y un compromiso de los países integrantes del bloque regional, de no permitir atracar en sus puertos a barcos “que enarboles la bandera de las Islas Malvinas”.

21 de diciembre: El gobierno del Reino Unido manifestó preocupación por la reciente decisión de los países integrantes del Mercosur de no permitir el ingreso a sus puertos de buques que utilicen la bandera del enclave colonial británico de las Islas Malvinas.

22 de diciembre: Diputados argentinos se reunieron con el presidente del Parlamento Europeo, Teizy Karol Buzek, a quien le plantearon la necesidad que la Unión Europea instara al Reino Unido a reanudar negociaciones sobre la soberanía de las Islas Malvinas.

23 de diciembre: El vicepresidente el Comité Permanente de la Asamblea Popular de China, Jiang Shosheing, ratificó el apoyo de su país a la República Argentina por la cuestión de las Islas Malvinas, durante su entrevista con el presidente de la cámara de diputados argentina, Julián Domínguez.

24 de diciembre: En un mensaje navideño dirigido a los habitantes de las Islas Malvinas, el primer ministro británico David Cameron les aseguró que no entregará a la Argentina la soberanía del archipiélago y criticó la decisión del Mercosur, expresándoles: “Nunca negociaremos la soberanía de las Islas Malvinas sin vosotros los isleños. Ninguna democracia podría hacerlo de otra manera”.

24 de diciembre: La prensa y televisión argentina reproducen las publicaciones de los diarios The Guardian y The Independent, de Londres, en las cuales se critica al gobierno británico por su posición en el conflicto de soberanía por las Islas Malvinas y proponen una negociación diplomática para su solución pacífica, ante el creciente apoyo internacional recibido por la República Argentina.

26 de diciembre: La prensa de la República Argentina comenta la creación de comités de solidaridad sobre la Cuestión Malvinas integrados por intelectuales y distintas personalidades locales en Bolivia, Chile y México.

27 de diciembre: El periódico The Globeand Mail, de Ottawa, publica un artículo agresivo contra el gobierno argentino, en el cual se expresa que las Islas Malvinas son territorio británico de ultramar desde 1833.

2012

3 de enero: El rompehielos "HMS Protector", un barco de guerra británico destinado a labores científicas, hizo escala en el puerto de Montevideo. Las autoridades del mismo explicaron que no se habían aplicado las restricciones acordadas en el marco del Mecosur ya que no se trataba de un navío de bandera malvinense.

3 de enero: Al cumplirse 179 años de la usurpación británica del archipiélago de las Islas Malvinas la cancillería argentina emitió un comunicado reafirmando los derechos de

nuestro país sobre el mismo, las islas Georgias y Sandwich del Sur y sus espacios marítimos circundantes, que se encuentran bajo ocupación material de facto del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, país que desconoce los llamados de la comunidad internacional para la solución pacífica del conflicto de soberanía y explota ilegítimamente los recursos naturales de la zona con protección de su fuerza militar.

8 de enero: El primer ministro británico, David Cameron, descartó públicamente una negociación con la República Argentina sobre la soberanía de las Islas Malvinas, expresando que su país debe mantener siempre la “vigilancia” sobre las islas en el Atlántico Sur.

10 de enero: El titular del Foreign Office, William Hague, sostuvo ante el parlamento británico que Chile, Brasil y Uruguay le habrían asegurado de manera unilateral que tanto las banderas de la Enseña Roja que identifica a la marina mercante de los territorios británicos de ultramar, como “otra bandera nacional”, serían aceptadas en los puertos de estos países, y asimismo que se comprometían a no participar de un eventual bloqueo económico a las Islas Malvinas.

11 de enero: Las cancillerías de Chile y Uruguay ratificaron la declaración del Mercosur del mes de diciembre de 2011, por la que sus miembros plenos y países asociados manifiestan su decisión de prohibir que los barcos con bandera de las Islas Malvinas amarren en sus puertos.

11 de enero: El presidente de Bolivia, Evo Morales, cuestionó las recientes declaraciones del titular del Foreign Office y sostuvo que “no es posible que el canciller de Inglaterra nos diga a los países de Sudamérica que no nos asociemos con la Argentina”.

12 de enero: El subsecretario de Relaciones Exteriores del Commonwealth, Henry Bellingham, dijo que está trabajando en un proyecto de regulación de la administración de las 14 dependencias británicas de ultramar, incluidas las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur, con el fin de “mejorar los vínculos de estos territorios con el resto del Reino Unido”.

14 de enero: El canciller argentino, Héctor Timerman, publicó una columna de opinión en el diario The Times de Londres, acompañando una nota del periodista británico Simon Winchester, quien planteaba en la misma que el Reino Unido debería comenzar a pensar en una solución como la que tomó oportunamente con Hong Kong y devolver las Islas Malvinas a la República Argentina. En su columna de opinión el canciller argentino expresa: “Hoy ya no hay espacio para la negativa al diálogo. Mi país se ha comprometido a alcanzar una solución pacífica de la controversia respetando el modo de vida de los isleños, compromiso que ha sido plasmado en nuestra Constitución Nacional. A esta obligación democrática se suma la de contribuir con uno de los objetivos de las Naciones Unidas, finalizar con el colonialismo. Los desafíos que nos impone el siglo XXI al Reino Unido y a la Argentina exigen a ambas naciones la resolución de un conflicto colonial del siglo XIX. La Argentina está decidida a resolverlo mediante el diálogo. Solo el Reino Unido falta en la mesa de las negociaciones”.

16 de enero: La Cancillería argentina emitió un comunicado sobre un episodio por el que las autoridades coloniales británicas de las Islas Malvinas impidieron el 14 de enero el desembarco de un crucero en el que viajaban turistas argentinos, invocando reglamentos de tipo sanitario, expresando que “espera que la medida tomada se base a razones estrictamente objetivas y que no se trate del enésimo acto hostil dirigido a turistas”.

18 de enero: El canciller británico, William Hage, visitó Brasilia para entrevistarse con autoridades de Itamaraty.

18 de enero: El nuevo embajador argentino ante los Estados Unidos de América, Jorge Argüello, presentó sus cartas credenciales ante el presidente Barack Obama, aprovechando la oportunidad para hablar de las Islas Malvinas.

18 de enero: El primer ministro británico David Cameron, expuso ante la Cámara de los Comunes, donde acusó a la Argentina de "colonialismo" y defendió el derecho de autodeterminación de los kelpers, advirtiendo que se había referido a este tema en su reunión con el Consejo de Seguridad Nacional.

18 de enero: El canciller argentino, Héctor Timerman, expresó que "en lugar de convocar a su Consejo de Seguridad, Gran Bretaña debería llamar al Secretario General de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, y responder que acepta las múltiples resoluciones de ese organismo instando al diálogo para alcanzar una solución pacífica".

18 de enero: El canciller británico William Hage fracasó en sus gestiones ante Itamaraty en su misión de horadar la posición regional con respecto al conflicto del Atlántico Sur. El ministro de Relaciones Exteriores, Antonio Patriota, le habría advertido que "son bien conocidas las resoluciones del Mercosur y de la Unasur en respaldo de la soberanía argentina, de modo que ni siquiera exige ratificarlas. Barcos con bandera de las Malvinas no pueden entrar en los puertos de nuestro país". Advirtiéndole también que no solo el Mercosur y Unasur sostienen tradicionalmente los reclamos del gobierno argentino, sino que ahora se han sumado las naciones del Caribe y Centroamérica.

19 de enero: Desde distintos sectores políticos argentinos salieron a rechazar las palabras del primer ministro británico David Cameron.

19 de enero: La prensa de Londres informa que en medio de la tensión diplomática argentino-británica y ante la inminente llegada del príncipe Guillermo a las Islas Malvinas, el gobierno del Reino Unido habría decidido en una reunión del Consejo de Seguridad, reforzar la presencia militar en las islas.

19 de enero: El diario Daily Mail, de Londres, publica que los servicios de inteligencia británicos habrían anticipado al primer ministro, David Cameron, que la Argentina estaría planeando una "invasión falsa de pescadores" a las Islas Malvinas, en coincidencia con el 30º aniversario del 2 de abril de 1982.

19 de enero: Dick Sawale, miembro de la Asamblea Legislativa del gobierno colonial de las Islas Malvinas, expresó que. "Argentina tiene que respetar los deseos de los isleños, y nosotros queremos quedar bajo la soberanía de Gran Bretaña, no queremos tener soberanía argentina. Si la Argentina quiere respetar nuestros deseos tiene que dejarnos en paz, tiene que tener buenas relaciones, como buenos vecinos, y nada más".

20 de enero: Michael Mann, portavoz de la jefa de la diplomacia de la Unión Europea, Catherine Ashton, declaró que las Islas Malvinas están incluidas en los tratados europeos por ser "territorio de ultramar británico", ratificando el respaldo de la Unión al Reino Unido.

20 de enero: El embajador argentino ante los Estados Unidos de América, Jorge Argüello, no descartó que pudiera suspenderse el vuelo semanal que une las Islas Malvinas con la ciudad chilena de Punta Arenas por medio de la compañía Lan-Chile, sosteniendo que "esta posibilidad está en estudio del gobierno" y que es lícito dentro del derecho internacional que Argentina utilice todas las herramientas necesarias para que

se cumplan las resoluciones de las Naciones Unidas respecto a Gran Bretaña y Malvinas”.

20 de enero: Se conoció un comunicado del Departamento de Estado norteamericano respaldando el diálogo directo entre el Reino Unido y la República Argentina sobre la cuestión de las Islas Malvinas. El mismo, si bien expresa que reconoce “de hecho” la administración británica sobre el archipiélago no fija posición sobre la discusión de la soberanía. La prensa del Reino Unido recibió negativamente esta noticia.

21 de enero: El diario The Times de Londres publica un artículo firmado por el canciller británico William Hague en el que éste sostiene que “si el gobierno argentino quiere realmente que se progrese, debe detener sus intentos de intimidación de la población civil de las islas. Los habitantes de Malvinas tienen “derecho a desarrollar su propia comunidad y economía” y reclamó “el derecho inalienable de los mismos a seguir siendo británicos, en nombre de la autodeterminación, lamentándose la óptica menos constructiva de los argentinos en los últimos tiempos.

21 de enero: El corresponsal del diario Clarín, de Buenos Aires, entrevistó en Londres al general Julian Howard Thompson, ex comandante terrestre durante la Guerra de Malvinas, quien afirmó que el gobierno argentino quiere forzar a los británicos a negociar ante la aparición de petróleo en las Islas Malvinas. Advertiendo que las mismas pueden defenderse con aviones y submarinos atómicos y que el gobierno del Reino Unido debe ignorar las presiones norteamericanas bajo amenaza de retirarse de Afganistán. En cuanto a la resolución de la ONU instando a Gran Bretaña y Argentina a negociar el diferendo de soberanía, manifestó que simplemente hay que ignorarla, agregando: “Lo único que tenemos que hacer es vetarla en el Consejo de Seguridad, para eso tenemos un asiento en ese lugar”.

23 de enero: Finaliza la primera etapa de la Campaña Antártica de Verano argentina, que consistió en el traslado de las personas que ocupan temporariamente las bases científica y su equipamiento.

23 de enero: Durante la reunión de la Comunidad del Caribe (CARICOM), realizada en la Isla de Granada: Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Dominica, Jamaica, San Vicente y las Granadinas, Suriman, Trinidad y Tobago, Santa Lucía, Saint Kitts and Nevis, Mouseuik, Guyana y Granada, respaldaron al Reino Unido en la Cuestión de las Islas Malvinas, manifestando que "apoyan el principio de autodeterminación y el derecho de los pueblos, incluyendo los habitantes de las Islas Malvinas, reconociendo la importancia humana de la autodeterminación en el desarrollo político del Caribe y su estado central como principio internacional, acordado de conformidad con la Organización de las Naciones Unidas".

23 de enero: Los dirigentes políticos de la oposición, Ricardo Alfonsín y Hermes Binner, presentaron un proyecto de resolución relacionado con el reclamo de la Argentina sobre la soberanía de las Islas Malvinas ante la reunión del Consejo de la Internacional Socialista realizado en Costa Rica, el cual no fue aprobado ya que esta asociación representa los intereses de los partidos socialistas de la Unión Europea.

24 de enero: El diario La Nación, de la ciudad de Buenos Aires, denuncia que la compañía petrolera norteamericana "Anadarko", que tendría fuertes vínculos con el Pentágono, se asociaría a la compañía británica Rockhopper para realizar trabajos de exploración y explotación de petróleo en las aguas circundantes al archipiélago de las Islas Malvinas.

27 de enero: Llega al archipiélago de las Islas Malvinas la nueva plataforma petrolera submarina británica "Leif Ericsson".

30 de enero: El Instituto de Latinoamérica de la Academia de Ciencias de Rusia presentó esta semana en Moscú el “Grupo Ruso de Apoyo en la Cuestión de las Islas Malvinas”.

31 de enero: El Reino Unido confirmó el envío al archipiélago de las Islas Malvinas del destructor “HMS Dauntless”, un buque de última generación. Por la tarde, la cancillería argentina rechazó lo que calificó como “el intento de militarizar un conflicto sobre el cual las Naciones Unidas ya se han expedido en numerosas ocasiones y han indicado que ambas naciones deben resolver en negociaciones bilaterales”.

3 de febrero: El diario británico Daly Mail informó que el Reino Unido envió un submarino nuclear a patrullar las aguas circundantes al archipiélago de las Islas Malvinas.

4 de febrero: Ante la queja del canciller argentino, Héctor Timerman, que calificó de militarista la actitud del Reino Unido, el canciller británico William Hague advirtió: “Resistiremos a los esfuerzos de la Argentina de subir la temperatura de todo esto”:

5 de febrero: Durante la cumbre de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), realizada en Caracas, el canciller argentino expresó: “Se pone una vez más en evidencia que Malvinas es una causa de toda América Latina y el Caribe, y por eso la Argentina no está sola, la que está sola es Gran Bretaña”. Posteriormente la cumbre emitió una resolución por la que Venezuela, Honduras y Nicaragua decidieron adherir a la medida dispuesta por el Mercosur y la Unasur e impedir “el ingreso a sus puertos de buques con bandera de las Islas Malvinas”. Asimismo los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y de Ecuador, Rafael Correa, se comprometieron a evaluar

posibles sanciones concretas al Reino Unido si continúa negándose a negociar pacíficamente con la República Argentina la soberanía del archipiélago.

5 de febrero: Se conoció la nueva manifestación de apoyo a la República Argentina en el conflicto argentino-británico por la soberanía de las Islas Malvinas, del ex presidente de la República de Cuba, Fidel Castro.

7 de febrero: En un acto en la Casa Rosada, la presidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner denunció la "militarización" del Atlántico Sur por parte del Reino Unido, que pone en riesgo la seguridad regional, y anunció que hará una presentación en ese sentido en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. Anunció también la futura inauguración de un hospital de salud mental para los Veteranos de Guerra en la sede el Instituto Geográfico Militar y recordó a los 439 ex combatientes que se habían suicidado desde el fin del conflicto bélico; y anunció la desclasificación del Informe Rattenbach. Expresando finalmente: "A los hombres que combatieron y a los militares que con honor perdieron su vida, honor y gloria en nombre de todos los argentinos".

9 de febrero: El primer ministro británico David Cameron, declaró en Suecia que Gran Bretaña defenderá a los isleños "si amenazan sus derechos".

9 de febrero: El ministro de Defensa del gabinete en las sombras de la oposición laborista, Jim Murphy, defendió el derecho británico a proteger a las islas frente a la escalada retórica del gobierno argentino, expresando: "Es una cuestión británica y solo de Gran Bretaña decidir qué fuerzas envía al exterior".

9 de febrero: La vocera del Departamento de Estado norteamericano declaró a la prensa argentina que su país considera que el conflicto por las Islas Malvinas es un

“asunto bilateral” que tiene que resolverse por la vía del diálogo y que la política de EE.UU. no habría cambiado al respecto.

9 de febrero: Sobre la Bahía de Puerto Argentino un grupo de chilenos residentes en Malvinas realizó una manifestación en apoyo al deseo de autodeterminación de los isleños y a la permanencia de la situación colonial en las Islas Malvinas.

9 de febrero: Durante un acto realizado en la Casa Rosada la presidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner resaltó la presencia del intendente de la ciudad misionera de El Dorado, Norberto Aguirre, veterano de Guerra de Malvinas, a quien se dirigió expresándole: “Muchas gracias por lo que hizo usted y sus compañeros allá hace 30 años”.

9 de febrero: El primer ministro británico, David Cameron, se comunicó telefónicamente con el presidente chileno, Sebastián Piñera, para explicarle su posición frente a los nuevos temas conflictivos en las Islas Malvinas. El presidente chileno le habría reiterado el apoyo de su país al reclamo de soberanía argentino.

9 de febrero: Stephen Luxton, director de Recursos Minerales de la autoridad colonial de las Islas Malvinas, manifestó a una periodista del diario Clarín, de la ciudad de Buenos Aires, que los isleños viven confiados en que el petróleo será su mejor ingreso, aunque reconocen los riesgos ecológicos de la explotación en el mar.

9 de febrero: Las autoridades coloniales de las Islas Malvinas dijeron estar “complacidas” porque la presidenta argentina no decidiera limitar los vuelos que la empresa “Lan Chile” realiza desde Punta Arenas al aeropuerto militar de Monte Agradable.

10 de febrero: La Asamblea General de la OEA reiteró por medio de un comunicado la vigencia de la resolución adoptada por consenso el 19 de noviembre de 1988 que pide a los gobiernos de la República Argentina y el Reino Unido que reanuden las negociaciones a fin de encontrar a la brevedad posible una solución pacífica al conflicto de soberanía sobre las Islas Malvinas.

10 de febrero: El canciller argentino, Héctor Timerman, se reunió con el embajador Kodjo Menan, presidente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, a quien le presentó una denuncia contra la militarización que el Reino Unido estaba desplegando en las Islas Malvinas, concentrando en el archipiélago el armamento más sofisticado que existe y que ningún gobierno de la región posee, expresando: "Desde las Malvinas pueden atacar el sur del Brasil". Posteriormente se reunió con el presidente de la Asamblea general, Nassir Abdulaziz Al-Nasser y con el Secretario General, Ban Ki-moon, para denunciar la violación por el Reino Unido de todas las resoluciones de la ONU con respecto a la Cuestión Malvinas. Por último, se reunió con el presidente del Comité de Descolonización, Pedro Núñez Mosquera, y los representantes de Colombia y Guatemala, los países latinoamericanos que ocupaban en este momento un asiento en el Consejo de Seguridad. Fiablemente, en una conferencia de prensa de la que participaron en señal de apoyo los representantes en la ONU de Brasil, Chile, Perú, Ecuador, El Salvador, Costa Rica y Guatemala, expresó: "La introducción de armas nucleares es una contradicción al Tratado de Tlatelolco, del cual Gran Bretaña es parte".

10 de febrero: El embajador británico en la ONU, Lyall Grant, sostuvo que "es conocido que hay submarinos británicos en patrulla en todo el mundo" y amenazó con una "defensa robusta" en caso que Argentina intentara utilizar el aniversario del 2 de abril de 1982 "para una aventura militar".

10 de febrero: El presidente del Perú, Ollanta Humala, remitió una carta a la presidenta argentina manifestando la solidaridad y apoyo de su país al reclamo argentino de soberanía de las Islas Malvinas.

10 de febrero: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, también realizó manifestaciones de apoyo a la República Argentina, manifestando: "Nos sumamos a esa denuncia y exigimos al gobierno británico que deje, no sólo la militarización, que deje las Malvinas, que son argentinas".

13 de febrero: El gobierno argentino aceptó oficialmente la mediación ofrecida por el presidente de la Asamblea General de las Naciones Unidas, Nassir Abdulaziz Al-Nasser, por la Cuestión de las Islas Malvinas.

13 de febrero: La Confederación Argentina de Trabajadores del Transporte (CATT), que agrupa a camioneros y gremios portuarios, marítimos, ferroviarios y aéreos, lanzó un boicot contra buques y aviones ingleses como repudio a las "presiones militaristas" del Reino Unido en las Islas Malvinas, bajo el lema: "Malvinas somos todos".

14 de febrero: La prensa isleña informa que funcionarios de la autoridad colonial de las Islas Malvinas viajarían la semana próxima a la mayor convención de gas y petróleo mundial (NAPE), que se realiza en la ciudad de Houston (EE.UU.)

14 de febrero: Autoridades del gobierno norteamericano desestimaron desde Washington la denuncia sobre la presencia militar británica en el archipiélago de las Islas Malvinas, expresando que no había militarización del Atlántico Sur.

15 de febrero: El diario The Times de Londres informa que un grupo de parlamentarios británicos, miembros de la comisión de Defensa, viajarían próximamente a las Islas Malvinas.

15 de febrero: Se conoció un informe redactado para el gobierno británico por Ian MacLelland, químico escocés que trabajó veinte años en la compañía British Petroleum, quien sostiene que la oportunidad ofrecida en el mar, alrededor del archipiélago de las Islas Malvinas, es muy importante. Pero advierte que la escalada política y retórica de la República Argentina “puede ser una barrera mayor” para asegurar las inversiones necesarias para producir ese petróleo, expresando: “El palo en la rueda que continúa es la disputa con respecto a la soberanía”.

15 de febrero: El buque británico “Rudy” –perteneciente a la compañía British Petroleum- que ostenta bandera de la Isla de Man, permaneció anclado en puertos argentinos durante todo el día.

16 de febrero: El diario Los Angeles Times de EE.UU. publica un artículo sobre el conflicto argentino-británico por la soberanía del archipiélago de las Islas Malvinas en el que su autor –el fiscal Robert O’Brien- se expide a favor de la aplicación del principio de autodeterminación de los pueblos.

16 de febrero: En medio de la creciente tensión diplomática entre la Argentina y el Reino Unido por la soberanía de las Islas Malvinas, arribó a las mismas el ministro británico de Universidades y Ciencia, David Willetti, para tratar temas de educación con el gobernador colonial, Niegel Haywood, partiendo luego hacia la Antártida. Previamente había expresado a la prensa de Londres, que “lo que importa es el derecho de autodeterminación de la población de las Falklands, ellos han dejado bien claro que

quieren ser británicos y esto deberá ser visto como parte de los vínculos históricos del Reino Unido con el Atlántico Sur y la Antártida”.

16 de febrero: El periódico de los Veteranos de Guerra de Malvinas “El Malvinense” publicó una denuncia contra una petrolera británica que aparentemente estaría realizando prospección de hidrocarburos a 190 millas de la Isla de los Estados, en aguas que no están en conflicto de soberanía, por medio de la plataforma petrolera “Leif Ericsson”. Ni la cancillería argentina ni la embajada británica hicieron comentarios sobre el tema ante una consulta del diario Clarín, de la ciudad de Buenos Aires.

16 de febrero: Los gremios del transporte de la República Argentina, nucleados en la CATT, advirtieron que el boicot contra barcos británicos será “por tiempo indeterminado y letal” porque les ocasionará grandes demoras. Asimismo, analizaron ampliar su amenaza de boicot a los buques registrados con banderas de conveniencia vinculadas al Reino Unido y a los vuelos de la empresa British Airways.

22 de febrero: La República Argentina conmemoró sus 108 años de presencia permanente e ininterrumpida en el Continente Antártico –en el que permaneció en soledad durante los primeros 40 años- reafirmando en forma sostenida su soberanía sobre el Sector Antártico Argentino que ha incorporado a la Provincia de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, cuyos límites definitivos definiera la Ley Nacional N° 26.552.

22 de febrero: El embajador británico ante la ONU, Mark Lyall Grant, presentó una carta ante este organismo internacional advirtiendo que la presencia militar de su país en las Islas Malvinas es meramente defensiva y la denuncia argentina de militarización del Atlántico Sur injustificada, expresando: “La postura militar del Reino Unido en las Islas Falkland es defensiva y existe únicamente para proteger el derecho y la libertad

del pueblo de las islas para determinar su propio futuro político, económico y cultural". Además, el gobierno británico afirma que la Argentina "no busca un diálogo genuino sino que simplemente desea discutir detalles de la transferencia de soberanía", y advierte que ninguno de los países "pueden negociar el cese del principio de autodeterminación del pueblo de las Islas Falklands. Asimismo, rechaza la medida adoptada por el Mercosur de prohibir el anclaje de barcos con bandera del archipiélago en los puertos de la región.

24 de febrero: El actor norteamericano Sean Penn publicó un artículo de opinión en el diario The Guardian, de Londres, abogando por el restablecimiento del diálogo argentino-británico sobre la soberanía de las Islas Malvinas, expresando que "a pesar del impulso de Naciones Unidas, el Reino Unido se niega al esfuerzo diplomático".

25 de febrero: Treinta diputados y diez senadores de diferentes bloques pertenecientes a las comisiones de Relaciones Exteriores de ambas cámaras del parlamento argentino se reunieron en la ciudad de Ushuaia, capital de la provincia argentina de "Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur" para definir una declaración conjunta sobre la situación de las Islas Malvinas.

25 de febrero: El presidente de la Cámara de Diputados de la República Argentina, Julián Domínguez, llevó a la cumbre de presidentes parlamentarios del G-20, realizado en Ryad, Arabia Saudita, el reclamo de soberanía por las Islas Malvinas, en forma simultánea a la reunión de Ushuaia.

26 de febrero: Un incendio destruyó la base antártica brasileña Comandante Ferraz, situada en la Isla 25 de Mayo, a 30 kilómetros de la base científica argentina Jubany y a 40 de la chilena Eduardo Frei. El buque argentino "Puerto Deseado" fue el primero en llegar en auxilio del personal de la base, desembarcando ayuda en botes neumáticos,

con máscaras para incendios y dos motobombas manuales. Luego concurren tres helicópteros de la base chilena, personal de la base polaca "Arcftowski" y el rompehielos británico "Protector".

27 de febrero: Las autoridades argentinas denegaron la autorización para atracar en el puerto de Ushuaia a dos cruceros turísticos británicos que usaban bandera de Bermudas, que con casi 3.000 pasajeros a bordo cada uno venía de las Islas Malvinas.

27 de febrero: La autoridad colonial británica de las Islas Malvinas anunció el establecimiento de una "zona de protección marina de más de un 1.000.000 de kilómetros cuadrados alrededor de las Islas Georgias del Sur y Sandwich del Sur. El gobernador británico Nigel Haywood declaró en esta oportunidad que "las aguas en torno a la Georgias del Sur y las Sandwich del Sur figuran entre las más productivas del Atlántico Sur, con una gran biodiversidad".

27 de febrero: El diario The Daily Mail de Londres informa de la llegada a las islas Malvinas de 20 comandos de tropas especiales del Reino Unido (SAS)

28 de febrero: La ministra de Industria Débora Giorgi, pidió a los empresarios argentinos que dejen de importar insumos a empresas británicas, expresando: "Es fundamental que la Argentina pueda determinar quienes son sus socios estratégicos, y en este sentido el Gobierno también da una señal para quienes todavía utilizan el colonialismo como una forma de acceder a los recursos naturales ajenos".

28 de febrero: El cantante británico Roger Waters declaró en Santiago de Chile que consideraba que las Islas Malvinas eran argentinas. Sugestivamente, no realizó declaraciones similares durante su permanencia en la República Argentina.

29 de febrero: Gran Bretaña convocó con urgencia al encargado de negocios argentino para pedirle explicaciones sobre la decisión de desalentar la compra de productos británicos y expresó que “estas conductas anticomerciales también preocupan a la Unión Europea”.

1 de marzo: Durante la asamblea legislativa, la presidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner ofreció a los habitantes de las Islas Malvinas tres vuelos desde la Argentina continental al archipiélago, operado por Aerolíneas Argentinas. Automáticamente el gobernador colonial, Nigel Haywood, descartó esta propuesta que ya había sido rechazada durante la negociación del acuerdo de Londres del 14 de julio de 1999.

1 de marzo: El diario Wall Street Journal de Nueva York lamenta las medidas de “boicot” al comercio argentino-británico sugerida el 28 de febrero a algunos empresarios argentinos por la ministra de Industria Débora Giorgi.

3 de marzo: La Unión Europea advirtió a la República Argentina que un boicot comercial contra el Reino Unido será considerado una medida contra la Unión, por tratarse de un mercado único e integrado.

7 de marzo: El canciller argentino se reunió con el presidente de Angola, en el marco de una misión comercial a ese país, recibiendo el respaldo de la posición argentina sobre la soberanía de las Islas Malvinas.

8 de marzo: Se produjeron incidentes en el puerto de Comodoro Rivadavia, entre manifestantes que se oponían a la presencia de un barco de carga de bandera británica y los trabajadores que estaban transportando bolsas de cemento para subir al mismo.

15 de marzo: El gobierno argentino informó que denunciará judicialmente a las empresas que se encuentran haciendo prospección de hidrocarburos en las aguas circundantes al archipiélago de las Islas Malvinas y aumentará la presión sobre las que brinden asistencia logística y financiera a las mismas.

15 de marzo: La autoridad colonial de las Islas Malvinas rechazó a través del director de Recursos Naturales, Stephen Luxton, las posibles acciones judiciales del gobierno argentino contra las compañías que participan en la exploración de hidrocarburos en el área de las Islas Malvinas, expresando que este es un emprendimiento comercial legítimo y el gobierno británico apoya el derecho de los habitantes de las islas a desarrollar su sector de hidrocarburos”.

16 de marzo: Como corolario de la visita a la República de Chile de la presidenta argentina, el gobierno de Sebastián Piñera emitió un comunicado por el que su país se compromete formalmente a continuar apoyando la causa de la República Argentina por la soberanía de los archipiélagos de las Islas Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur; no habiendo logrado la diplomacia argentina que dicho comunicado se refiriera también a la exploración de hidrocarburos que el Reino Unido está realizando ilegítimamente en sus aguas.

16 de marzo: El bloque de diputados de la Unión Cívica Radical –partido más importante de la oposición en la República Argentina- volvió a denunciar vinculaciones de grupos de inversores en común entre las empresas de capitales británicos que explotan un yacimiento de minerales en Famatina, provincia de La Rioja, y las que realizan tareas de exploración hidrocarburífera en las aguas circundantes al archipiélago de las Islas Malvinas, bajo ocupación militar del Reino Unido.

28 de marzo: El canciller argentino Héctor Timerman denunció al Reino Unido ante la cumbre mundial de seguridad, realizada en Seul, por la presencia de armas nucleares en el archipiélago de las Islas Malvinas.

29 de marzo: Seis premios Nobel de la Paz firmaron un petitorio para presentar al primer ministro británico David Cameron reclamándole la reanudación de las negociaciones sobre la soberanía de las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur, en el marco de las resoluciones de la Asamblea General de las Naciones Unidas.

30 de marzo: El canciller británico, William Hague, anunció que se abrirán nuevas embajadas como parte de una ofensiva diplomática sobre Latinoamérica para revertir lo que consideró “la declinación británica” en la región, agregando: “La determinación de profundizar nuestras relaciones con América Latina es pareja a nuestro firme compromiso al derecho de autodeterminación de la gente de las Islas Falkland”.

2 de abril: Con la presencia de la presidenta argentina, Cristina Fernández de Kirchner, se realizó en la ciudad de Ushuaia el acto central del Día del Veterano de Guerra y de los Caídos en la Guerra de Malvinas.

15 de abril: Fracasó el intento de la diplomacia argentina de instalar el tema Malvinas en la VI Cumbre de las Américas realizada en la ciudad de Cartagena de Indias, lo que motivó la molestia de la presidenta Cristina Fernández de Kirchner quien abandonó la reunión, regresando anticipadamente al país. Posteriormente el presidente norteamericano, Barack Obama, reiteró la neutralidad de su país ante el conflicto argentino-británico.

21 de abril: En el marco de la XIII Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Comercio y el Desarrollo, realizada en la ciudad de Doha (Qatar) los 130 países

miembros del Grupo de los 77 y China instaron al Reino Unido a reiniciar las negociaciones en torno al conflicto por las Islas Malvinas, manifestando que “la cuestión perjudica seriamente la capacidad económica de la República Argentina” y advirtiendo sobre la “necesidad de que ambas partes se abstengan de adoptar decisiones que implicaran la introducción de modificaciones unilaterales en la situación mientras las islas atraviesan por el proceso recomendado por la Asamblea General”.

Del 4 al 13 de junio: Se realizó en la ciudad de Hobart, Australia, la XXXV Reunión Consultiva del Tratado Antártico y la XV Reunión del Comité para la Protección del Medio Ambiente.

13 de junio: El primer ministro británico, David Cameron, apoyó enérgicamente el referéndum anunciado por los isleños, expresando: “Los habitantes de las Falklands han decidido celebrar un referéndum para demostrar que creen en la autodeterminación y creo que es muy importante, porque Argentina trata continuamente de ocultar este argumento y pretende que las opiniones de los isleños no importan, importan, espero que hablen fuerte y claro y que Argentina escuche. Nuestra determinación para respaldar a los habitantes de las Islas Falkland no ha flaqueado en los últimos treinta años y no lo hará en los años venideros. Durante los últimos 180 años diez generaciones han llamado a las Islas Falkland su casa y se han esforzado mucho para asegurar un futuro próspero para sus hijos”. Y a pesar de las agresivas amenazas del otro lado del mar, lo están consiguiendo”. Simultáneamente, la cancillería argentina replicó a través de un comunicado en que instó a Gran Bretaña a que abandone su política de “ignorar a los organismos de las Naciones Unidas”.

14 de junio: Argentina reivindicó su derecho sobre las Islas Malvinas ante el Comité Especial de Descolonización de las Naciones Unidas y dos representantes de los habitantes del archipiélago expusieron sobre su pretendido derecho de

autodeterminación. El primero en hablar fue el peticionante isleño Roger Edwards, quien explicó la importancia del referéndum para enfatizar el derecho de autodeterminación. Luego habló el otro participante británico y los dos peticionantes argentinos. A continuación la delegación de la República de Chile presentó un proyecto de resolución convocando a las partes a negociar y luego habló la presidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner.

19 de junio: Durante la VII Cumbre del Grupo de los 20 (G-20) realizada en se produjo un altercado entre la presidenta argentina y el primer ministro británico, cuando la mandataria argentina –que había reclamado al Reino Unido reiniciar el diálogo sobre la cuestión de las Islas Malvinas- intentó entregarle al premier británico una carpeta conteniendo más de cuarenta resoluciones de las Naciones Unidas que instan al Reino Unido y a la República Argentina a negociar la soberanía del archipiélago, a efectos de encontrar una solución pacífica de la disputa en el marco de los principios de la Carta de la ONU. David Cameron se negó a aceptar la documentación, pidiendo que se respete el referéndum convocado por la autoridad isleña y retirándose del lugar. Todos los medios británicos se hicieron eco del incidente.

12 de julio: El Servicio de Hidrografía Naval de la República Argentina emitió un boletín con una serie de radio-avisos alertando a los buques argentinos para que se mantengan fuera del área delimitada en el Atlántico Sur por ejercicios de lanzamientos de misiles que serían realizados por las fuerzas británicas de ocupación en aguas circundantes a las Islas Malvinas entre los días 16 y 27 de julio.

13 de julio: La prensa de Buenos Aires publicó la noticia que la empresa petrolera inglesa Premier Oil habría comprado a Rockhopper Exploration el 60% de sus derechos de exploración de hidrocarburos en el área de las Islas Malvinas. Sin embargo, su director ejecutivo, Simon Lockett, reconoció que la empresa asumía un riesgo por los

reclamos de soberanía de la República Argentina. Posteriormente, el canciller argentino advirtió a la compañía que le iniciará una demanda internacional por invertir en una zona sujeta a un conflicto de soberanía y no contar con la debida autorización de la República Argentina.

25 de junio: La cancillería argentina manifestó que Gran Bretaña “amenaza una vez más a la Argentina y a América Latina al programar ejercicios de lanzamiento de misiles en el Atlántico Sur”.

25 de junio: La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, la manifestó en Londres al primer ministro David Cameron, que su gobierno era solidario con la República argentina en la demanda sobre las Islas Malvinas.

30 de julio: Trascendió en la prensa de Buenos Aires que el gobierno argentino llamaría a una convocatoria internacional y nacional para la exploración y explotación de áreas petroleras en la plataforma continental argentina, limitrofes a la zona de ocupación británica y la Argentina continental, por intermedio de la empresa estatal ENARSA.